



LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### PLANTEA MORENISTA DIÁLOGO INTERINSTITUCIONAL PARA REFORMA JUDICIAL LOCAL

Homero Barrera MacDonald, diputado local, hizo un llamado urgente al Congreso de Querétaro, al poder Judicial y al órgano electoral para establecer mesas de trabajo que permitan avanzar con la reforma al poder Judicial en el estado. "Voy a mandar algunos oficios de invitación y voy a conversar con mis compañeros de la Comisión Unida, pero es importantísimo, la verdad es que esto ya no puede esperar más", declaró. (CQRO 6)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: MI PRINCIPAL RETO ES LA OBRA SOCIAL: "FELIFER" MACÍAS

Alcalde dijo que a un año de su gestión ha consolidado una nueva forma de gobernar.

### N: QUERÉTARO PARA TODOS

Entrega Felifer Macías la tarjeta El Extra a 640 personas de la Epigmenio González..

### AD: PEGA RECORTE DE RECURSOS A SALUD

El recorte al presupuesto del sector salud ha mermado en la falta de atención y en la consolidación de proyectos como el hospital universitario, indicó el Colegio Médico.

### EUQ: AMEALCO Y CAPITAL, ENTRE MUNICIPIOS CON MÁS FEMINICIDIOS

Con 3 y 4 casos, respectivamente, las dos alcaldías están en la lista de las 20 con mayor número de casos a nivel nacional, de acuerdo con datos del Secretariado de Seguridad.

### CQRO: TIGRES DESPLUMA A GALLOS

El equipo queretano cayó ante los felinos en un duelo en el que Pablo Barrera falló un penal para los emplumados.

### PA: CONTINUIDAD HACE LA DIFERENCIA: MAURICIO KURI

El reto, que no se rompa la burbuja, advierte el mandatario estatal.

### P: ALERTAN LAS AUTORIDADES POR ESCUELAS PRIVADAS SIN REGISTRO

Certificados. La Secretaría de Educación Pública detectó casi un centenar de casos, pero la cifra podría ser mayor, especialmente entre quienes dejaron la formación profesional y se insertaron al mercado laboral. Las autoridades recomiendan verificar la validez oficial de las instituciones.

## PODER EJECUTIVO

### PREPARA ENTREGA-RECEPCIÓN CON MIRAS AL 2027

A dos años de que concluya la administración de Mauricio Kuri en Querétaro, la Secretaría de la Contraloría ya trabaja en el presupuesto a solicitar el año entrante para arrancar el proceso de entrega-recepción de las cuentas públicas al próximo gobierno estatal, informó el titular de la dependencia, Óscar García. (P 4)

LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

## CONTINUIDAD HACE LA DIFERENCIA: MAURICIO KURI EL RETO, QUE NO SE ROMPA LA BURBUJA, ADVIERTE EL MANDATARIO ESTATAL

Continuidad política y seguridad explican el progreso del estado y su liderazgo en inversión extranjera, desarrollo tecnológico y aeronáutico, advierte el gobernador Mauricio Kuri a unas horas de iniciar el quinto año de su sexenio en un Querétaro más seguro que Houston. -Ahí están los números: Aquí tenemos siete casos delictivos por cada mil habitantes, en Houston 14 y en el país 24, aunque hay vecinos que andan en 30. Más aún, no solamente somos el séptimo estado más seguro del país, sino que estamos junto a los tres más inseguros y no vivimos en una isla. Por eso, debemos cuidar que no se rompa la burbuja y seguir defendiendo a Querétaro. Aquí el que la hace la paga y se resuelven ocho de cada 10 homicidios. (PA 5)

## OTROS ESTADOS BUSCAN PROHIBIR CELULARES EN AULAS

Hasta ahora, siete estados del país han manifestado su interés de replicar la medida que prohíbe el uso de celulares durante el horario escolar, así lo dio a conocer la secretaria de Educación, Martha Soto. Guanajuato, Aguascalientes, San Luis Potosí, Jalisco, Nuevo León, Puebla, Yucatán y Colima son las entidades donde se analiza aplicar estas alternativas para proteger a niñas, niños y adolescentes. (EUQ 8)

## SIN RESPONSABILIDADES CONTRA FERNANDO GONZÁLEZ

El secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Salgado, afirmó que hasta el momento no existen responsabilidades determinadas en contra de su antecesor, Fernando González, por la obra Paseo Cinco de Febrero. "Yo no podría arriesgarme a decir responsabilidades a las personas, hay que esperar el resultado final y sobre eso ya los organismos tendrán que establecer la responsabilidad", declaró. (PA 10)

## DESTACAN ATENCIÓN A CASOS DE DESAPARICIÓN

El secretario de Gobierno, Eric Gudiño, informó que en lo que va de 2025 se han atendido a 306 familias relacionadas con casos de desaparición de personas, de las cuales, 86% no corresponde a familiares directos. Destacó que este acompañamiento se ha dado no sólo a los colectivos de búsqueda, sino también a familias que no están integradas en ellos, así como a legisladores y colegios de abogados con los que ya ha establecido vínculos durante los tres meses que lleva en el cargo. (EUQ 10)

## PRESUPUESTO ENFOCADO A LO SOCIAL

El titular de la Secretaría de Finanzas, Gustavo Leal informó que el presupuesto para 2026 se encuentra en etapa de construcción, en coordinación con las distintas dependencias de la administración. "Estamos en la etapa donde las dependencias están acercando los proyectos, apegados al plan estatal de desarrollo, y los ajustes, los aumentos, las disminuciones, las reconfiguraciones de algunos programas en donde después de un año de ejercicio los puedan presentar", explicó. (PA 12)

## ESPERAN DISCUSIÓN SOBRE EL ABORTO

Ante el debate pendiente sobre la despenalización del aborto en el Congreso local, la Secretaría de las Mujeres afirmó que respetará las determinaciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y acompañará el proceso cuando sea necesario, si así lo determina el Legislativo local. La titular Sonia Rocha, explicó que la dependencia está preparada para acompañar a las mujeres en el ámbito que le corresponde. (P 2)

LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

## MUNICIPIOS

### MI PRINCIPAL RETO ES LA OBRA SOCIAL: "FELIFER" MACÍAS

Infraestructura, obra social y seguridad serán los temas prioritarios del segundo año de administración, destacó Felipe Macías Olvera, presidente municipal de Querétaro, en el marco de su primer año de gobierno como alcalde de la capital. En entrevista con Diario de Querétaro, Macías Olvera reconoció que las fuertes lluvias que se registraron en la ciudad exigen implementar medidas de prevención, por lo que afirmó que antes de concluir el año comenzarán las obras de infraestructura en la capital. (DQ)

## INFORMACIÓN GENERAL

### CIERRAN ELEVADORES DE 5 DE FEBRERO

El elevador ubicado en Paseo Cinco de Febrero fue cerrado recientemente. El espacio, diseñado para personas con discapacidad y adultos mayores, era utilizado en la práctica por estudiantes, trabajadores y transeúntes en general como cruce peatonal en esta vialidad. En esta vialidad, los puentes peatonales cuentan con elevadores destinados a sectores específicos de la población, entre ellos personas con movilidad reducida, mujeres embarazadas y adultos mayores. (DQ 10)

### ACUMULA QUERÉTARO DIEZ FEMINICIDIOS EN 2025

En lo que va del año, el estado de Querétaro acumula 10 casos de feminicidio, la cifra más alta desde 2022. Además, la capital y Amealco se encuentran entre los 20 municipios a nivel nacional con mayor número de casos, según información del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Entre enero y agosto de este año, la entidad reportó cuatro feminicidios en el municipio de Querétaro, tres en Amealco, dos en El Marqués y uno en San Juan del Río. Estos delitos representaron el 2.3% del total nacional, que fue de 444 casos. (EUQ 8)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

**Recortes federales. Histórico gasto social. Sin El Batán ¿qué?** "El gran problema de México y el mundo - reflexiona el gobernador Mauricio Kuri en entrevista con Diario de Querétaro y El Sol de San Juan del Río- es que la narrativa ha sustituido a la realidad, que en muchas ocasiones no son reales, se vuelven teorías de conspiración". La declaración cuadra, porque en ninguno de los 4 años que lleva, en ningún año el actual Gobierno estatal se ha salvado de recortes a las partidas federales, pero ha elevado a 9 de cada 10 pesos presupuestados para gasto social y sólo 1 de cada 10 al pago de burocracia. El gasto social, con apoyo alimentario a 40 mil familias queretanas y monetarios a otros 24 mil ciudadanos, se ha traducido en una disminución de 23% de los índices de pobreza y de casi 60% los de pobreza extrema. Bimestralmente, 27 mil 996 jefas de familia de mil 33 comunidades, 817 de ellas de alta marginación, reciben el apoyo económico estatal. **Histórico.** A la par, por fin pusieron alto al antiguo "pulpo camionero" que tanto amedrentaba a los gobernantes con la absorción casi completa del sistema de transporte público por parte del estado, la incorporación de 775 camiones nuevos que cubren 119 rutas y reducción de la espera promedio a 14 minutos, además de atender 93% de la zona urbana y enlazar mil 488 colonias. **En la mira.** Desde Morena le siguen de cerca los pasos, por algo será, a Luis Nava como uno de los aspirantes más fuertes del PAN rumbo al 2027. En su comparecencia ante los diputados locales, el secretario estatal de Desarrollo Social fue cuestionado por Ulises Gómez y los morenistas Sinuhé Piedragil y Eric Silva, quienes lo mencionaron en repetidas ocasiones como candidato y le cuestionaron temas hasta de cuando fue presidente municipal. Nava respondió sereno y conocedor a detalle de los programas sociales. **Sin propuestas.** Los que festinan la suspensión del proyecto El



LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Batán deberían empezar a preocuparse pues no hay un solo proyecto, ni mejor ni peor, que lo sustituya. Mientras, la población no deja de crecer y los acuíferos se agotan. Al final no es una derrota para la actual administración estatal, que ya va de salida y ahora con menos presión de obra para los últimos 2 años, ni un triunfo para los que se opusieron porque el problema del agua ahí sigue (y seguirá). Lo preocupante es que vaya a terminar siendo un "AIFA hídrico" para Querétaro. **Prefiere cercanía** La decisión de "Felifer" Macías de suspender el evento masivo de su primer informe de gobierno no es sólo muestra de solidaridad, sino también una renuncia al lucimiento personal que alimenta a los políticos tradicionales. El presidente municipal de Querétaro se despojó del traje para canalizar más recursos económicos y humanos a la ayuda de las familias que fueron afectadas por las lluvias del 22 de agosto, pues tan importante es la reparación de calles como acompañar a los afectados y atender las necesidades. **En cambio...** Óscar Pérez, alcalde de Amealco de Bonfil, armó tremendo espectáculo para su informe en la plaza principal del pueblo mágico. Pero ni con tanta inversión pudo evitar una fuerte manifestación de comerciantes que le reclamaron atención al gremio. Tampoco las rechiflas y pancartas tristecieron al alcalde naranja, quien prefirió regalar sombreros conmemorativos a los que sí le aplaudieron. (DQ)

## LOS HIJOS DE LA CORNETA

**Se cancela El Batán, pero la necesidad de agua prevalece.** Al cancelar temporalmente el proyecto hídrico más importante en los últimos años y que lo había puesto en la discusión local y nacional el gobernador del estado, Mauricio Kuri para resolver la crisis hídrica que históricamente padece el estado de Querétaro, la presidenta de México la doctora Claudia Sheinbaum, señaló que "se trata de un importante proyecto que era viable, legal, técnica y hasta financieramente posible para lograr la regeneración del agua que por las negativas políticas con los diputados de MORENA en el Congreso Local, se tuvo que posponer hasta nuevo aviso. El gobernador Kuri lamentó esa realidad que aleja a Querétaro de la posibilidad de ir resolviendo ese tema tan importante que, si no se actúa a la brevedad, van a tener que padecer las próximas generaciones de queretanos. La férrea oposición que hicieron públicamente personajes del partido guinda como el diputado Gilberto Herrera y los doce diputados locales de lo que queda del PT y MORENA que se negaron sistemáticamente a la posibilidad de discutirlo con seriedad en los espacios donde deben hacerse esas discusiones, tendrán que asumir el costo social y político de lo que significa esta decisión de aplazar o postergar para el Querétaro actual, la posibilidad de atender el tema del agua. Y como dice la abuela, "sacaron raja política para su interés personal, pero se llevaron "entre las patas" el futuro inmediato de Querétaro". Al tiempo. Seguramente, ese nuevo aviso llegará con el 2027 cuando, de nueva cuenta, ese tema del agua sea tema de la agenda política electoral y cuando los que se opusieron en estos últimos meses, van a poder echar mano de proyectos similares como parte de sus plataformas políticas en los tiempos electorales. Es decir, el tema del agua es y será inevitable, precisamente por las condiciones orográficas, hidrológicas y sociales con el acelerado crecimiento que tiene Querétaro como pocos estados del país, en el futuro inmediato. Y todo aquel político que se precie de trabajar por Querétaro deberá presentar un proyecto hídrico legal, técnica y financieramente viable para los años futuros de Querétaro. Ya veremos a los políticos que se opusieron al Batán, haciendo campaña con el tema del agua. Al tiempo...

**Agradece Trueba a kuri por "apoyos que construyen".** En el marco del primer informe de gobierno de Gaspar Trueba en el municipio de Colón, el alcalde fue claro al señalar las principales aportaciones durante el primer año de gestión, destacando, los temas de seguridad, educación, obra pública; en este rubro, con una inversión de 100 millones de pesos para atender las principales necesidades de las 53 comunidades que integran este municipio. El alcalde naranja señaló que, en materia educativa, el municipio de Colón se ha distinguido con la instalación de universidades y centros de investigación de reconocido prestigio que hoy por hoy atienden a cientos de jóvenes. Ante el gobernador del estado, Mauricio Kuri quien recibió la más fuerte ovación, el alcalde emecista agradeció el apoyo institucional que ha servido para construir un mejor Colón además de reconocer la presencia de diputados locales y federales y senadores de la república que lo acompañaron en el magno evento que se llevó a cabo en uno de los hangares del aeropuerto internacional de Querétaro que dio cabida cientos de vecinos de Colón que llevaban



LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

desde cartulinas, pancartas y porras para el joven alcalde quien, por cierto, fue delegado de la secretaría federal del trabajo en la época del presidente Enrique Peña Nieto y luego se incorporó a las administraciones municipales con las que terminó como oposición al PRI y al PAN para consolidar una de las dos administraciones naranjas en el estado. Una en Amealco y esta de Colón. En el “aplausometro”, les fue muy bien tanto al exgobernador, Pancho Domínguez quien aprovechó para reiterar su probada militancia en Acción Nacional y adelantó que en caso de que su hijo Pancho Domínguez Castro, pudiera tener alguna posibilidad política rumbo al 2027, lo hará dentro de Acción Nacional. Mención especial merecen los secretarios del ayuntamiento, Juan Carlos Oceguera, quien ha ido construyendo una relación abierta y de respeto con los representantes de las fuerzas políticas para sentar las bases de una administración moderna, sólida y comprometida con las necesidades sociales. En la parte de seguridad, el secretario Luis Fernando Ibarra dio oportunidad para conocer hoy los principales retos para atender a la sociedad en general en materia de seguridad y los retos más importantes toda vez que las anteriores administraciones del PAN y del PRI; con Alejandro Ochoa del PAN y Manuel Montes del PRI respectivamente que, literalmente, le pasaron de noche a tan importante municipio. **Querétaro ha logrado la máxima reducción de la pobreza.** Terminó la Glosa del cuarto informe de gobierno de Mauricio Kuri en el Congreso del Estado y hay que resaltar uno de los temas fundamentales que tiene que ver con la atención a las demandas y necesidades más sentidas de los grupos sociales vulnerables en los 18 municipios del estado y es el tema de la reducción considerable de la pobreza en lo que se trabaja todos los días. Se atiende a las familias queretanas con sensibilidad y apertura para que desde los recién nacidos hasta las personas mayores o con alguna discapacidad, puedan tener el apoyo institucional que se requiere para transformar sus vidas y mejorar su entorno inmediato. El secretario de Desarrollo Social, Luis Nava fue puntual a la cita con los legisladores locales y aprovechó para señalar varias situaciones muy importantes en el tema de desarrollo social al señalar que “Querétaro ha logrado una disminución histórica del 59 por ciento en la población en situación de pobreza extrema” Según datos del INEGI, hubo una reducción del 23 por ciento en la población en situación de pobreza entre 2022 y 2024, superando así la reducción a nivel nacional del 17 por ciento, lo que coloca a nuestro estado como uno de los más contundentes en este importante tema en la agenda de gobierno. Con datos en la mano y conocedor del tema, el secretario Nava dio muestra, una vez más, de la capacidad institucional para cumplir con ese encargo del gobernador Kuri y que gracias a eso estamos, hoy por hoy, en el nivel más bajo de los índices de pobreza en la historia de nuestra entidad. Es importante saber que el gobierno del estado y por instrucciones del gobernador Kuri, se trabaja todos los días para que las familias queretanas vivan con dignidad, aunque, también reconoció, que todavía falta mucho camino que recorrer para seguir por la senda del desarrollo y del progreso. Se han puesto en marcha 50 Clubes del Adulto Mayor que benefician a más de 5 mil personas; se entregaron más de 164 mil canastas alimentarias que benefician a casi 40 mil familias, a través del programa Alimentario Contigo en tu mesa. Las acciones de Vivienda Digna, destacó que entre 2024 y 2025 se construyeron 750 cuartos adicionales construidos para combatir el hacinamiento; y se beneficiaron a 32 mil 957 personas con 42 obras sociales e infraestructura básica de urbanización en toda la geografía estatal. El camino, dijo, “es largo y se requiere capacidad, disciplina, entusiasmo y coraje para seguir adelante ante las adversidades para estar cercano a la gente y llevarles soluciones a sus preocupaciones”. Que así siga. **Inicia venta de boletos para el vuelo Querétaro-Madrid**

La secretaría de Turismo en el estado, Adriana Vega Vázquez Mellado dio a conocer que hoy inicia la venta de boletos para el primer vuelo directo Querétaro- Madrid que se anunció desde el pasado mes de abril y que se había señalado que sería este mes de octubre cuando se pudieran realizar los primeros vuelos. Será a través de la aerolínea Iberojet y con ello se va a potenciar de manera importante lo que tiene que ver con el desarrollo del turismo en todas sus dimensiones, no solo en Querétaro, sino en toda la región centro bajío de la república mexicana y, para empezar, tendrá un costo aproximado cercano a los 20 mil pesos para iniciar esta nueva aventura que se fortalece desde Querétaro. El trabajo ha sido intenso, constante y permanente para afinar todos los detalles y abrir esta nueva puerta de conectividad entre Querétaro y Europa lo que, seguramente, va a potenciar el desarrollo económico, comercial de servicios y turístico en nuestro país. Además de la interminable gama de posibilidades entre la gastronomía, la ruta



LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

del queso y vino; las rutas religiosas y de museos de la historia además de la recuperación de los pueblos mágicos que, seguramente, recibirán una importante inyección de recursos para estar al nivel de lo que reclama esta nueva experiencia turística dese Querétaro. **El último trimestre del año el 2025.** ha corrido con una velocidad enorme. Las instituciones nacionales transitaron por reformas complejas, como la del Poder Judicial de la Federación, que terminó por mostrar la antipatía social reflejada en las urnas. Los "acordeones" se volvieron premisa y un desangelado proceso de elecciones judiciales marcó la historia de nuestro país. A pocos días, comienzan ya a verse los estragos. En Querétaro, el camino de este año no ha sido sencillo. El Congreso del Estado enfrenta confrontaciones y complicaciones, sin lograr cuajar en su tarea fundamental: legislar para los queretanos. Es un Congreso que debería voltear a ver hacia afuera y reflejarse en las aspiraciones de una sociedad que pide respuestas. En cambio, se ha extraviado entre dimes y diretes, con una producción legislativa baja y, en lo poco que ha generado, apenas asuntos menores o de ornato, lejos de los temas de fondo que el estado merece. El gobernador Mauricio Kuri ha mantenido una agenda intensa, llena de retos y desafíos. Ha propuesto proyectos relevantes, como el del Batán, que enfrentó complejidades, politización y partidización. La radicalización de algunos actores ha impedido construir una mesa de diálogo que explore alternativas para garantizar el agua en Querétaro. Los responsables serán, sin duda, quienes entorpezcan un proyecto vital para el futuro hídrico del estado. El Batán, además, puede ser el punto de partida para otros esfuerzos en el mismo sentido. El gobierno estatal también ha logrado ordenar el transporte público. A diferencia de sus antecesores, lo puso bajo control y le dio un servicio de primer nivel, ya referente nacional. En materia de seguridad, las cifras muestran disminución en robos a casa habitación y homicidios dolosos. Si bien ha habido hechos lamentables con impacto nacional, no son la norma: Querétaro mantiene la ruta de estabilidad, paz y estado de derecho. Desde enero, los presidentes municipales han realizado una labor con amplia exposición pública y trabajo de calle. Destacan Felipe Fernando Macías en Querétaro, Chepe Guerrero, Rodrigo Monsalvo, así como quienes buscan la candidatura de 2027 al gobierno estatal: Marco del Prete y Agustín Dorantes. Esta dinámica ha generado movilidad, competencia y exposición. En contraste, Morena aparece en Querétaro como un partido que solo lanza críticas al aire, sin propuestas claras ni rumbo definido. Bastaría comparar lo que reclaman aquí con la realidad de otras entidades federativas para entender la diferencia. En lo económico, el año muestra un estancamiento preocupante. Se prevé un crecimiento apenas superior al 0.3%, quizá nulo. La inflación sigue alta, lo mismo que las tasas de interés. La deuda es galopante. Los programas sociales llegan a sus beneficiarios, pero no generan producción ni riqueza; al contrario, fomentan dependencia y conformismo. Esta es la historia de un 2025 que entra en su recta final. Septiembre pasó con el Grito, vienen los sustos de Halloween y pronto las posadas de diciembre. El cierre no será lento: esperemos concluir bien el año, porque el 2026 promete agitación. La efervescencia preelectoral calentará la caldera. Ojalá que la madurez política de todos los actores logre que los asuntos de fondo y trascendencia en Querétaro no se paralicen, sino que avancen. **Dan resultados.** El trabajo continuo de casi cuatro años ha dado resultado. Este jueves se anunció el inicio formal de la construcción, en terrenos del municipio de Colón, del Campus de Data Centers de CloudHQ, uno de los mayores desarrollos de este tipo en el mundo. El secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete y obviamente el gobernador, Mauricio Kuri, han sido claves. Además de generar siete mil 200 empleos en la construcción y 900 puestos de trabajo permanentes, este mega centro de datos reforzará y ampliará la posición de México en la economía digital. **Voz autorizada.** En la semana que terminó, el PAN nacional dio un paso hacia su reconfiguración estatutaria y con un discurso que cimbró a quienes en las mieles del poder han perdido el piso, el alcalde de Corregidora; Chepe Guerrero, hizo gala de su oratoria y sensibilidad social llamando a refundar al partido para plantear una visión más social y de reforzamiento de la clase media del país. Como uno de los principales oradores en la Sesión de Consejo que reunió a figuras como Jorge Romero, Santiago Creel y Kenia López Rabadán; entre alcaldes, líderes partidistas e ideológicos del partido, Guerrero Trápala dio muestra de lo que podría ser el nuevo ADN panista. Una visión que habla de un análisis oportuno por parte del municipio, pues en un sistema de partidos ampliamente dominado por MORENA en el plano nacional, los partidos de oposición deben de cambiar su estructura organizacional y de gobierno para presentarse como gestores eficientes y funcionarios con probidad. Chepe Guerrero —al ser un funcionario eficiente e integrante

LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

de los órganos de decisión de Acción Nacional— tendrá la oportunidad de incidir desde ambas vías para reencaminar a su partido y demostrarle, a los millones de mexicanos que una vez confiaron en el PAN para conducir al país que pueden volver a ser una alternativa viable. **Un gobierno sin límites.** Tan sabia López Obrador del cochinero en su gobierno, que el día del mitin en el Zócalo, previo al proceso electoral del 24, le exigió a su equipo que se tenían que ganar las elecciones a como diera lugar, que hicieran todo hasta lo ilegal, porque si lo metían a la cárcel él no los defendería y se irían junto con él. Fue tal su enojo, que su hijo lo tuvo que llevar al hospital. Él ya sabía que solamente conservando el poder evitaría tener que pagar ante la justicia todo lo que ahora es del dominio público, los grandes robos de muchos de sus colaboradores y familiares. El plan le está fallando, porque a pesar de tener el control de las Cámaras incondicionales y la ineptitud del nuevo Poder Judicial, al Fiscal General de la Nación, ya en la última etapa de su carrera, a punto de pasar a la historia y ante la contundencia de las pruebas, no tiene más que actuar como es su obligación, así —aunque no lo quiera— tendrá que tocar a los que se sentían intocables, como los hijos del ex presidente, los cínicos juniors, y si esto sigue creciendo tendrán que llegar al responsable que conociendo lo que acontecía lo permitió. Ni la presidenta, ni Morena y sus voceros le podrán quitar —por más que se afanen— la responsabilidad de tanta corrupción al ex presidente, al que se le debe fincar responsabilidad y la restitución de lo saqueado a la Nación. (N)

## HOY OPINA | CIUDADANÍA Y CAFÉ REDES SOCIALES: MUCHA PANTALLA, POCA INFORMACIÓN

Usted cree que hoy tenemos más acceso a la información gracias a las redes sociales? La respuesta rápida sería sí. La real: No tanto, porque mientras más a la mano tenemos las noticias, menos nos informamos. Lo peor: Un celular en la mano no nos hace más críticos, solo más dependientes... y a veces, más desinformados. Es cierto: Las redes ofrecen inmediatez. En segundos podemos enterarnos de lo que pasa en la otra esquina del mundo. Según el Digital News Report 2024 del Reuters Institute, más del 50 por ciento de las personas en 26 países usan redes sociales como principal fuente de información. En América Latina, el 86.6 por ciento de la población hace uso de las redes sociales (sin especificar que sea para informarse), con un promedio de 214 minutos diarios de consumo, y en México ronda el 93 por ciento. Mucho tiempo conectado... pero poco criterio aplicado. Junto con la velocidad viene la trampa: desinformación, algoritmos que solo muestran lo que queremos ver y una sobrecarga que nubla cualquier capacidad de análisis. La democratización de las voces es positiva, sí, pero sin pensamiento crítico solo tenemos ruido amplificado. El derecho a la información no se ejerce con 'scroll' infinito. Se ejerce con verificación, contraste y criterio. E so, querido lector, no está en la pantalla, sino en la cabeza. (AD 2)

## ASTERISCOS

**En solitario.** Armando Rivera ha decidido interpretar el papel del llanero solitario. El exalcalde, ahora abanderado de Movimiento Ciudadano, anunció que su partido irá solo a las elecciones de 2027. "El futuro de Querétaro es naranja". No es para menos: Rivera, quien huyó del PAN como quien escapa de una mala cita, rechaza cualquier reencuentro con el PRIAN. "La amistad es de un lado y la política de otro", dijo en una frase que suena a proverbio de autoayuda, pero que en realidad es cálculo electoral puro. MC, con su aura de "tercera vía", podría atraer a votantes hartos de las alianzas oportunistas, esas que se forman no por ideales compartidos, sino por el pánico colectivo a que el "enemigo" común (Morena) tome el poder. **Sin alianza** Francisco Domínguez, exgobernador y oráculo autoproclamado del PAN, ha decidido que la batuta la lleva Martín Arango, minimizando las opiniones que pueda emitir el diputado blanquiazul Memo Vega sobre la estrategia de su partido para 2027. "Memo es solo un diputado", sentenció Domínguez. La orden es clara: el PAN debe ir solo en 2027, sin PRI, Movimiento Ciudadano ni nadie. La postura de Domínguez destila una mezcla de arrogancia y fe ciega en la marca blanquiazul. Descartar alianzas en un estado donde Morena acecha y el electorado está cada vez más fragmentado es, cuanto menos, un alarde de confianza. **Colón** Gaspar Trueba, alcalde de Colón, presentó su primer informe destacando un aumento del 57 por ciento en la recaudación predial, 100 millones de pesos en 21 obras públicas, baja incidencia delictiva y



LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

apoyos sociales como transporte escolar gratuito y becas. Prometió no incrementar el predial en 2026, construir un Mercado Municipal con 20 millones de pesos y lanzar un Centro de Bienestar Animal, mientras busca una Ley de Ingresos más agresiva para financiar servicios y seguridad. Sin embargo, las diferencias sociales de su población exigen resultados concretos para sostener las ambiciones de un Colón moderno y estratégico. (AD 12)

## OPINIÓN | CIUDAD QUERÉTARO

Por Martín Arango

éxico vive una de sus peores crisis en décadas y lo más grave es que seguimos sin tener respuesta de parte de las autoridades federales. Ellos siguen atrapados en el “sueño” de la llamada transformación, un “sueño” que para millones de mexicanas y mexicanos se ha convertido en una verdadera pesadilla. Ahí está el sector salud, un ejemplo doloroso de esta irresponsabilidad. Más allá de apoyar a médicos, enfermeras y personal hospitalario, los están orillando a la desesperación. En Tamaulipas, trabajadores de lsalud tuvieron que manifestarse para exigir lo mínimo; en Mexicali, la falta de medicamentos e insumos ha llegado a tal nivel que hasta se pidió el apoyo del narco para abastecer hospitales. De verdad, ¿este es el futuro que queremos para nuestras familias? De verdad, ¿es necesario llegar a estos extremos para que el Gobierno federal se digne a escuchar? No, no escuchan. El Paquete Económico 2026 confirma que la salud, la educación y la gente en general no son una prioridad para Morena. Lo que sí es una prioridad es seguir endeudando a México. Para el próximo año están autorizando un techo de endeudamiento de 1.8 billones de pesos, y aunque prometieron que el déficit sería menor a 4 por ciento del PIB, la realidad es que está por encima de esa cifra. Promesas rotas que nos llevan directo a la ruina. (AD 14)

## BAJO RESERVA

**Chepe duplicará los incentivos económicos para los policías.** Vienen buenas noticias para los policías municipales de Corregidora, eso nos dicen. El próximo año, nos aseguran, se duplicará el monto de los apoyos económicos que se aplican al programa Cuidamos a Quienes Nos Cuidan, Mejorando sus Hogares, acción con la cual se reconoce el esfuerzo de quienes protegen a Corregidora. Nos recuerdan que en esta edición, realizada la semana pasada, 50 elementos recibieron incentivos económicos para acceder, mejorar o construir una vivienda digna y segura. Chepe, nos refieren, es hijo de un policía, por lo que conoce de cerca las necesidades y sacrificios que implica esta labor, lo que lo hace sensible al respaldo que hoy otorga. Guerrero por eso destaca que ser policía significa arriesgar la vida para garantizar la tranquilidad de la ciudadanía. El edil anunció que el próximo año el monto de los apoyos se duplicará. **Braulio prepara su fiesta para mostrar músculo.** Recordando sus tiempos de dirigente del Partido Revolucionario Institucional, el actual magistrado y presidente del Tribunal Superior de Justicia, Braulio Guerra Urbiola, encabezará mañana un evento al que ha invitado a cientos de personas, principalmente actores políticos, económicos y personal de este poder, con motivo de resaltar su trabajo que corresponde a su primer informe de actividades, el cual oficialmente se presentó la semana pasada ante el Pleno del Congreso local. Don Braulio, nos cuentan, ahora prepara su fiesta, pues busca mostrar músculo a dos años de las elecciones locales de Querétaro. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Ejercicio histórico, glosa de informe: presidente del Congreso.** Que el presidente de la Mesa Directiva en la 61a. Legislatura del estado, Luis Gerardo Ángeles Herrera, se dijo satisfecho por el trabajo realizado durante los días de glosa del cuarto informe del gobernador Mauricio Kuri. Incluso se refirió a esta como “un ejercicio histórico”, debido a que hubo participaciones de hasta 22 de los 25 diputados, quienes, aseveró, mostraron “total apertura, contrario a lo que se dice”. “Cerramos un gran ejercicio; ya cada una de las secretarías analizará sus propios temas, los diputados se van con la información. Dicho por ellos: se van tranquilos de que se hizo un ejercicio de la manera correcta”, dijo.



LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Finalmente aseveró que los diputados de todas las fuerzas políticas tuvieron la oportunidad de hablar y que lo hicieron con orden y con el mismo tiempo y condiciones. **Supervisa "Chepe" Guerrero jornada de servicios públicos.** Que el alcalde de Corregidora, "Chepe" Guerrero supervisó una jornada de mejora de servicios públicos en la comunidad de Arroyo Hondo, en la cual habitan 400 personas. El alcalde escuchó las principales demandas de la población, como urbanización de calles, pintura para una escuela primaria y mejoramiento de las paradas de transporte público. Como parte de la jornada, la administración municipal de Corregidora efectuó la limpieza de drenes pluviales, recolección de tiliches, poda en áreas de juegos infantiles, pintura en el área de canchas, reparación de luminarias y mantenimiento de áreas comunes. **Entrega Felifer tarjetas "El Extra" en Epigmenio González.** Y que el presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, entregó tarjetas de apoyo social "El Extra" a vecinos de la delegación Epigmenio González. El alcalde capitalino destacó que los beneficiarios destinan los recursos de las tarjetas al pago de transporte, medicamentos, útiles escolares y atención de emergencias. Agregó que la capital queretana se mantiene como una de las ciudades más seguras a nivel nacional, lo cual propicia un mejoramiento de la calidad de vida, de oportunidades y beneficios para las familias. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO

Los expresidentes del colegio de abogados litigantes. Encabezados por el reconocido penalista Ricardo Cárdenas Gracia, primero de la izquierda, se reunieron en el Centro Cívico Municipal y confirmaron a PLAZA DE ARMAS su apoyo a Omar Espino para suceder a Mayela Portos en la dirigencia. (PA 1)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Viene Enrique de la Madrid Cordero. Este viernes 3 de octubre vendrá a Querétaro el ex secretario de Turismo Enrique de la Madrid Cordero para participar en el conversatorio denominado "Pensando el México de hoy y mañana", a celebrarse en el auditorio "Fernando Díaz Ramírez" de la UAQ. Igualmente sostendrá reuniones con representantes de la sociedad civil y líderes de los medios de comunicación. Bienvenido. Agua queretana, escasa pero sana.(PA 1)

## PLAZA DE ARMAS | KURI, ENTRE LOS MEJOR EVALUADOS

Por Sergio A. Venegas A.

Seguridad e inversión en este gobierno. Espino presidirá a abogados litigantes. Cumple 29 años la columna del Armero. Victoriano Huerta, "héroe" en Centenario -Puerta del cuartel- Top ten. A punto de cumplir cuatro años en el gobierno, Mauricio Kuri González se mantiene entre los mandatarios estatales con mayor aprobación de acuerdo con las principales encuestadoras de México, incluida Consulta Mitofsky. Sus resultados lo explican. Querétaro, tierra firme para los gigantes de la comunicación electrónica en este sexenio, es líder nacional en inversión extranjera, centro de desarrollo aeronáutico y vienen otras empresas como Bimbo que, como se adelantó aquí, proyecta también un museo infantil. Igualmente significativos los resultados en materia de seguridad que destaca el gobernador en entrevista con PLAZA DE ARMAS al tener menor incidencia delictiva que la mayoría de los estados, a pesar de sucesos de alto impacto como el de Cantaritos. La diferencia con otras entidades, señala, es producto de la continuidad en los programas de las últimas administraciones. El que entendió, entendió. Deja pendiente Kuri el proyecto hídrico de El Batán, por falta de acuerdo entre los diputados de la LXI Legislatura del Estado, más preocupados por su futuro político que por el de los queretanos de hoy y mañana. Va el mandatario estatal al último tercio de su gobierno, lo que en términos taurinos significa coronar la faena, a pesar de opositores, reventadores y villamelones metidos a analistas de las redes, a quienes les compartimos la siguiente opinión: "Querétaro la verdad es que tiene un buen gobernador, está permanentemente atento a todos los temas y particularmente al tema de seguridad... así que felicitó al gobernador por el trabajo que está haciendo al frente de su estado": Claudia Sheinbaum, en la Mañanera del Pueblo del 5 de febrero de 2025, en Querétaro. Y lo que falta. -Trinchera- Decano. El más antiguo de los gobernadores de



LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Querétaro, Mariano Palacios Alcocer, cumplirá este miércoles 40 años de haber asumido el poder, que ejerció de 1985 a 1991. En su administración se dio el mayor impulso a la cultura, con la creación del Museo de Arte y casas en todos los municipios, al deporte con varias unidades, incluido el Querétaro 2000, y obras hidráulicas como la Presa de El Batán. Después desempeñó numerosos cargos, entre ellos la presidencia nacional del PRI, la secretaría del Trabajo y las embajadas de Portugal y El Vaticano, habiendo logrado la visita del Papa Francisco a México. Larga vida, Mariano. **-Bala de plata-** Candidato de unidad. Omar Espino Zarazúa será el próximo presidente del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro al encabezar la única planilla registrada, confirmaron fuentes regularmente bien informadas. Relevará a la futura líderesa de la FECAPEQ, Mayela Portos, quien fue objeto de amplio reconocimiento en su última sesión, efectuada el viernes en el Centro Cívico, con la presencia del alcalde capitalino Felifer Macías. La acompañaron los expresidentes de la agrupación más antigua de los litigantes, entre ellos Ricardo Cárdenas, Antonio Perea, Gonzalo Sánchez y Armando Coronel, entre otros. Misión cumplida. **-Cabo de cuarto-** Cercanía. Durante el fin de semana el alcalde Chepe Guerrero, visitó algunos municipios de la zona serrana y del semidesierto queretanos para asistir a los eventos de informe de primer año correspondiente a los alcaldes que en junio de 2024 resultaron victoriosos en las urnas. Guerrero Trápala presume así de la buena relación y estima que se le tiene a lo largo del estado, ya sea entre los mismos panistas o incluso con políticos de oposición. La mira está puesta en 2027. **-Carabina 30/30-** Verde. El diputado Ricardo Astudillo Suárez en gira de trabajo por el Segundo Distrito Federal sostuvo una mesa de trabajo en Amealco con unos 60 ejidatarios de Querétaro y el ex delegado del Registro Agrario Nacional (RAN) Eliseo Pérez. Astudillo, aspirante a la candidatura de la 4T al gobierno, escuchó la problemática y demandas del sector agrario sobre todo en lo referente a la invasión de tierras ejidales, actualización de títulos de concesión de agua y agilización de trámites en el RAN, acceso a subsidios para energía eléctrica en pozos de riego, apoyo frente a tala clandestina, incendios forestales y plagas en la Sierra del Rincón, entre otras. Ante ello, uno de los principales compromisos del Astudillo con los ejidatarios es la constitución de la Unión de Ejidos en el Municipio de Amealco para que los 27 ejidos tengan representación jurídica. Orale. **-Contrafuego-** Mesa 24. Este fin de semana se cumplieron 29 años de la primera columna Plaza de Armas -marca registrada y acreditada- del Armero Sergio Arturo Venegas Ramírez, publicada en Noticias, la revista Milenio, Excélsior y, desde hace 15 años, en este periódico que lleva ese nombre y a donde pronto regresará. En 2026 celebraremos sus tres décadas. En grande. **-Fogonazo-** Sui generis. Una encuesta diferente presentó ahora Consulta Mitofsky para averiguar quiénes son los héroes más queridos por el pueblo. El primer lugar no fue para Hidalgo, el padre de la Patria, sino para Morelos; el segundo, Zapata y el tercer sitio para la Corregidora de Querétaro, a la que mencionaron por su nombre de casada: Josefa Ortiz de Domínguez y no como la vitoreó la presidenta Sheinbaum en el Grito: Ortiz Téllez-Girón. También indagó la empresa de Roy Campos sobre los villanos favoritos: Hernán Cortés, Santa Anna, Porfirio Díaz, ¡Benito Juárez!, Francisco Villa y Maximiliano. No aparecieron Carlos Salinas, Felipe Calderón ni Victoriano Huerta "El Chacal", al que por cierto el Ayuntamiento de Querétaro, presidido por Francisco Domínguez, declaró héroe en el centenario de la Revolución por haber "destruido" (sic) a Francisco I. Madero. Diría El Armero: ¡Porca miseria!. (PA 2)

## OPINIÓN | EL "DOCTOR" DE CARTÓN: SIN CÉDULA Y CON NÓMINA

Por Gildo Gaza

En Querétaro hay nombres que ya no requieren presentación. César Augusto Lachira Sáenz figura como profesor de tiempo completo (Categoría VII) en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y, fuera del aula, como asesor de discurso para Gilberto Herrera Ruiz —exrector— y para el regidor Fernando "AVSE" Flores. La cadena es transparente: la universidad paga cátedra; la política cobra polarización. Donde faltan estructuras, él pone ruido; donde faltan razones, él pone adjetivos. Los datos son menos estridentes que un hilo de X, pero más tercos. Formación acreditada: Licenciatura en Antropología Social por la Universidad Nacional de Trujillo (Perú, 2011). Títulos que se ostentan: "Doctor". Registro público: no aparece cédula de doctorado; la cédula 6785089 corresponde a licenciatura, no a posgrado. En una universidad seria, los grados se acreditan; no se declaran. En la nómina, el puesto de Maestro de Tiempo Completo, Cat. VII supone entre \$40,000 y \$50,000 MXN netos al mes (tabulador y

LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

prestaciones). En 2017 ya acumulaba más de \$650,000 MXN brutos. No es voluntariado: es erario. En tribunales, el volumen baja. Juicio de amparo en trámite (expediente 118932/2025): ante la autoridad, Lachira respondió alegando improcedencia porque, dice, actúa como particular. La paradoja es obvia: servidor público universitario cuando conviene; particular cuando el escrutinio y la autoridad lo alcanza. Valiente en el timeline; prudente frente a la jueza. Editorializa sobre libertad de expresión, pero bloquea a críticos; invoca censura, pero el expediente habla otro idioma. El ecosistema completa el cuadro. Gilberto Herrera lo acercó a la nómina; AVSE replica su guion con devoción de micrófono. Cuando no hay gestión, hay clip; cuando no hay proyecto, hay trending. El método es reconocible: deshumanización del adversario, reducción de la discrepancia a etiqueta, misoginia de baja estofa en el trato y la alusión. No es accidente: es nado sincronizado radical. La biografía pública de Lachira se explica —que no se justifica— en clave de trinchera. Llegó a México desde un país marcado por la guerra interna peruana, desertor de Sendero Luminoso; ese telón de fondo no lo incrimina, pero sí explica su estética del conflicto: la política como guerra permanente, el ciudadano como enemigo, la plaza pública como teatro. Fracasa donde se exige construcción —ideas verificables, alianzas duraderas, resultados— y triunfa donde basta el agravio. Su archivo local muestra proyectos rotos, alianzas efímeras y una energía inagotable para incendiar la conversación. Épica de barricada; evidencia de sobremesa. La parte que sí nos concierne no es su biografía privada, sino su efecto público. Lo personal no es el punto; lo público sí. No interesan sus madrugadas, sino el saldo que dejan en la vida común: cuando la cátedra se vuelve trinchera, la crítica degenera en agravio y el campus se usa como plataforma, la universidad deja de ser casa de razón para convertirse en aparador de consignas. Frente a eso, la UAQ está obligada a algo más que el silencio: verificar, con rigor, los grados que se ostentan; poner en regla la carga académica frente a los oficios paralelos que instrumentalizan su nombre; trazar una línea nítida entre libertad de cátedra y hostigamiento; y recordar, sin titubeos, que el prestigio institucional no se alquila para campañas de descalificación. Porque lo que aquí se ventila no es una biografía, sino el comportamiento de una institución que se debe a sus estudiantes y a la ciudad. Hay, además, un marco constitucional elemental. Lachira es peruano y en expedientes locales se ha asentado la ausencia de clave de elector a su nombre. La Constitución (artículo 33) es clara con los extranjeros: no deben inmiscuirse en asuntos políticos del país. No se trata de negarle la opinión —la crítica no tiene nacionalidad—, sino de delimitar la intervención organizada en procesos partidistas desde una plaza universitaria pagada con impuestos. Cuando la frontera entre análisis y activismo se borra bajo el sello de la UAQ, la pregunta deja de ser retórica. El saldo es claro: impostura académica (cuando se presume un grado sin cédula), odio financiado con recursos públicos (cuando una plaza de tiempo completo produce polarización), cobardía procesal (cuando el amparo se enfrenta con el argumento del “soy particular”), y una universidad interpelada por ética y administración. Querétaro merece académicos, no operadores del agravio, del odio; debate adulto, no manuales de linchamiento. Él se burla del “editorialista estrella”. Está bien: aquí se firma y se sostiene con archivo. Del otro lado, que acrediten lo que presumen: cédulas, carga académica, límites institucionales. César Augusto Lachira Sáenz es profesor de tiempo completo en la UAQ; se ostenta como “doctor” sin cédula doctoral visible; ingresó a la nómina en tiempos de Gilberto Herrera; percibe remuneraciones de tabulador; contesta en el amparo que es “particular” mientras opera discurso desde un congal. Con esos hechos, ahora sí discutamos lo que importa: si Querétaro quiere universidades que enseñen a pensar o fábricas de operación que enseñen a odiar. Que el contribuyente saque cuentas: ¿eso es lo que ofrecen como políticos? Ahí está el célebre “tacuache mojado”: mucho clip, cero oficio. Colofón. La seguridad no se dirime con eslóganes. Mauricio Kuri es un excelente gobernador, prueba es que no hay morenistas muertos en Querétaro. Querétaro no se escribe con obituarios. Mientras Sinaloa, Guerrero y Michoacán acumulan titulares por homicidios, hasta de políticos, aquí el debate se dirime con audiencias y sentencias, no con cortejos. Huachicol y narcotráfico son delitos federales y exigen resultados medibles, sin colores. Quien quiera convertir a Querétaro en un relato de sangre para capitalizar indignación, que lo haga con datos, cateos, aseguramientos, sentencias; lo demás es propaganda. Antes del 27, pondremos sobre la mesa expedientes, contratos, redes de operación, investigaciones y oficios de MORENISTAS queretanos; Y les debe quedar claro que, no habrá coreografía de TikTok que tape el archivo. Aquí no se grita: se documenta. Y el que se sienta aludido, que acredite. A chambear. (PA 7)

LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Cambios.** Al parecer, el próximo martes marcará el fin de la gestión del director local de la CONAGUA. Su salida se atribuye a varias polémicas: entre ellas nos dicen que recibía línea sobre lo que podía opinar en algunos temas que no necesariamente se apegaban a la línea de la presidenta Sheinbaum. Habrá que ver quién lo reemplaza y si vienen cambios en la manera de operar. **Nava.** En la carrera por la candidatura del 2027, el secretario de SEDESOQ se hizo presente con videos donde, por medio de remembranzas, daba a conocer logros y avances de la administración del gobernador Mauricio Kuri. Nos platican que Luis no quiere quedarse atrás y sabe que la temporada de informes es un excelente escaparate para comunicar el buen trabajo. **Qro-Mad.** Hoy salen a la venta los boletos del vuelo Querétaro-Madrid de la aerolínea Iberojet; de acuerdo con medios ibéricos, el vuelo inaugural será el 20 de diciembre con dos frecuencias semanales. Nos cuentan que el vuelo redondo costará entre 18 y 22 mil pesos. Dicen que este vuelo no solo traerá turistas europeos, sino también oportunidades de negocio para el Bajío. (P 2)

## CÓDICE QUETZAL

**Finales.** El tema de Paseo Cinco de Febrero se extenderá hasta finales de este, pues según el contralor, Óscar García, las auditorías siguen en su curso, por lo que aún no se pueden dictaminar responsabilidades. **Curioso.** Durante el partido Querétaro vs Tigres, resulta y resalta que no hubo gente en la parte alta de la cabecera norte, algo nada común, había un operativo en los pasillos en donde elementos de la POES estaban haciendo guardia, cabe señalar que esta es una zona en donde la afición que pertenece a la porra le gusta estar. **Descartado.** Pues tal parece que no va, según el Colegio Médico de Querétaro, la intención de construir un hospital universitario en la zona del antiguo Hospital General no será posible por temas presupuestales, por lo que sigue la incógnita de qué ocurrirá con el predio del inmueble abandonado. (CÓDICE INFORMATIVO)

## EL ALFIL NEGRO

### Inicio de Semana

Agoniza septiembre, se va el mes de la patria o lo que queda de ella. Y del cuerno de la abundancia, se llevaron ésta y solo dejaron el cuerno. De la eterna primavera, una nata de polución la cubre y, del petróleo nacionalizado, todo se va en huachicol... fiscal. (N)

## VUELTA A MÉXICO EN OCHO DÍAS

El hecho de que en solo cuatro fines de semana la presidenta de México Claudia Sheinbaum haya recorrido el país a lo largo y ancho y, sobre todo que haya reunido a más de medio millón de seguidores, si es histórico y no sólo por la extensión territorial sino por la cantidad de fieles seguidores que convocó. Pero los números son fascinantes y su lectura debe tomarse en cuenta, por la probabilidad y las proyecciones, El estado en el que la presidenta de México tuvo un mayor número de adeptos fue Chiapas, con 40 mil asistentes a su mitin o acto informativo dentro de la Gira Nacional de Rendición de Cuentas, visitando 30 entidades federativas. De los estados con menor participación, están Querétaro y Campeche, con siete mil asistentes y Yucatán que arañó los nueve mil. Qué Refleja esto ... la poca participación y en estados como Querétaro donde Morena ha cantado una y otra vez que derrocará al PAN en el 2027, pues los números no dejan ver aquí la aplanadora que dicen traer. Pero Querétaro es gobernado por el PAN, pero cómo explicarse que en un estado cuya gobernadora es emanada de Morena, tenga la mínima participación de asistencia a los eventos de la presidenta de México, de su presidenta ... acaso los campechanos ya estarán hartos de la conducta y comportamiento de su gobernadora Layda Sansoces. Yucatán es otro caso extraordinario ya que contó con nueve mil asistentes, lo cual no deja de ser significativo, toda vez que pegadito a ellos, Quintana Roo tuvo una de las más altas participaciones con 27 mil seguidores, Tabasco para sumarle a esa zona a fin al obradorismo sumaron 25 mil y en Oaxaca 30 mil. Cabe aclarar que los números son proporcionados por la misma presidencia de la República, y que la interpretación de los números es estrictamente personal, de aquellos que gustan de los números o las cuentas claras. Sería de suponerse que siendo la presidenta emanada de Morena, a los estados visitados, sus



LUNES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2025

huestes deberían volcarse, acompañarla, vencer obstáculos dentro de los parámetros de la legalidad para estar con ella, para acompañarla y apoyar sus postulados, pero la participación fue pobre, tomando en cuenta la asistencia del pueblo en general y de las personalidades y funcionarios invitados por la presidencia de la república, reducen aún más la participación de morenistas y priistas, tal vez por eso los escándalos y los empujones, justificando la poca asistencia. Fue notoria la escasa participación en la votación para la reforma del Poder Judicial y si en México fue de 13 millones de votos de los casi cien millones de votantes, en Querétaro hubo una famélica votación. Ahí están los números y éstos no acompañan las actividades de la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos. Desde luego que es histérico, porque la presidenta de México acudió a los estados a rendir su primer informe de gobierno, de cara al pueblo. (N)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO